



**7<sup>e</sup> colloque de Montréal**  
**en éducation relative à l'environnement**  
**sur le thème de la culture**

**École secondaire Père Marquette**  
**3 novembre 2006**

**Synthèse des évaluations**  
**du colloque**

**Données générales**

Nombre d'inscriptions au colloque :	305
Nombre de conférenciers :	55
Nombre de kiosques :	51
Nombre d'animateurs dans les kiosques :	86
Nombre de bénévoles :	34
Nombre de dîners servis :	407

**Information sur le colloque obtenue par :**

Courrier :	4
Courriel :	14
Site Internet :	9
École/commission scolaire :	39

Autres : Bertille, Carole, Scouts, Biodôme, Amie, Animatrice d'un atelier, Congrès APAVECCQ, réseau EVB, Congrès SEBIQ, AREQ, ERE-UQAM, Biosphère, Club 2/3, réseau personne, AQPERE, Environnement Canada, TOHU,

<b>Appréciation générale du colloque</b>		
<b>Élément d'évaluation</b>		<b>Taux de satisfaction en %</b>
Dépliant		87,7
Site internet		79,1
Inscription		88,9
Conférence d'ouverture	Conte et Fleurettes	95,6
	Joe Bocan	92,3
	Ahmed Djoghlaif	88,6
Carrefour des exposants		90,7
Expos photos		89,6
Défi Jeunesse		83,1
Déplacements		81,0
Repas		80,3
Organisation générale		92,5

## Évaluation des Tables rondes et Ateliers des séries A et Z

TABLE RONDE		Taux de satisfaction en %
T1	<b>Les arts</b> Un regard d'artiste sur le territoire Environnement et création une puissante stratégie éducative Éthique et esthétique de l'eau	87,5
T2	<b>La spiritualité</b> Éducation relative à l'environnement et spiritualité Spiritualité de la nature, une espérance légitime	92,3
T3	<b>Les cultures autochtones</b> Apprendre avec la nature, en dialogue avec les cultures autochtones Totems-tu tes déchets ? « Autour de la légende de l'arbre de vie », une expérience d'initiation à la culture et à la tradition des autochtones	93,2
T4	<b>Le territoire et le patrimoine</b> Patrimoine et aménagement à Montréal : quand l'erreur est urbaine ou le défi de mettre les principes en pratique Musées, patrimoine et territoire À la découverte de Saint-Henri	78,0
T5	<b>Culture urbaine et nature</b> Les Museums nature de Montréal, l'éducation de la nature... en ville Musée et environnement : défi et enjeux de l'engagement Patrimoine naturel montréalais:	82,5
T6	<b>L'interculturalité</b> L'importance d'un discours interculturel face à l'éducation relative à l'environnement Éthnopédagogie : regards sur les pédagogies autochtones Mais où est la culture en éducation relative à l'environnement	93,2
T7	<b>La mondialisation culturelle</b> Éducation, environnement et globalisation : enjeux interculturels La diversité linguistique : un enjeu environnemental Solidarité internationale et valorisation des cultures du monde	97,7

**Nombre total de répondants des tables rondes : 202**

**Taux de satisfaction moyen des tables ronde : 90,1%**

ATELIERS BLOC A (8 à 20)		Taux de satisfaction en %
<b>Arts</b>		
8	L'art de l'exposition : mettre en valeur les œuvres des jeunes	87,5
9	Créativité récupérable	90,0
10	La forêt en santé	86,0
11	Ma planète a de la fièvre	86,5
<b>Spiritualité, Cultures autochtones</b>		
12	Le yoga en classe ou comment vivre dans le quotidien le concept de spiritualité	93,3
13	Les premières nations et le territoire, d'hier à aujourd'hui	85,5
14	l'indien généreux : projet interdisciplinaire à l'école secondaire	75,0
15	La vie dans ma tribu	92,8

<b>Territoire et patrimoine – Culture urbaine et nature</b>		
16	Dur les traces de la nature en ville	85,6
17	Les animaux SENSationnels	97,5
18	Imaginons notre quartier autrement...sous un angle écologique	73,2
19	Centre-ville en observation	95,8
<b>Interculturalité – Mondialisation culturelle</b>		
20	S'investir dans nos communautés...en citoyens du monde	90,0

**Nombre total de répondants des ateliers du Bloc A : 222**

**Taux de satisfaction moyen des ateliers du Boc A: 89,6%**

<b>ATELIERS BLOC Z</b>		<b>Taux de satisfaction en %</b>
<b>Arts</b>		
21	La mélodie de l'eau	95,2
22	Sauveurs de terre – Le sac de plastique dans tous ses états	84,5
<b>Spiritualité – Cultures autochtones</b>		
23	Souvenons-nous de nos origines sacrées pour soigner notre mère Terre	94,5
24	Gardiens de la création	92,5
25	Création de contes interculturels	98,5
26	Sous le wigwam : l'esprit de l'éducation atikamekw traditionnelle	94,2
27	Nature et culture au sein de la Réserve de la biosphère du Mont Saint-Hilaire	87,5
28	Éthique du plein air sans trace	100,0
<b>Interculturalité – Mondialisation interculturelle</b>		
29	Le concours international de jouets fabriqués à partir de matériaux récupérés : un projet au potentiel pédagogique exceptionnel	87,5

**Nombre total de répondants des ateliers du Bloc Z : 104**

**Taux de satisfaction moyen des ateliers du Boc Z : 92,4%**

### **À améliorer pour 2007**

- Faire le colloque sur deux jours
- Ajouter une page de notes dans le cahier du colloque pour garder des traces personnelles
- Améliorer la signalisation pour se rendre aux ateliers
- Rendre plus claire la table des inscriptions
- Prévoir deux rangées pour le service des repas
- Vendre des tasses à l'effigie du colloque
- Ajouter le numéro du local sur la cocarde
- Donner une description plus détaillée des ateliers sur le site internet du colloque
- Offrir le café l'après-midi
- Indiquer par une sonnerie le début des ateliers pour diminuer les retardataires qui dérangent
- Éclairer mieux la scène et baisser la climatisation
- Ouvrir l'accueil dès 7 heures
- Placer l'adresse du colloque ailleurs que sur le bulletin d'inscription
- Recommander aux participants de prendre les transports en commun pour se rendre à l'école
- Prévenir que le stationnement est difficile aux abords de Père Marquette

- Annoncer le colloque à l'extérieur de l'école
- Rendre plus visible le Défi Jeunesse
- Laisser la cafétéria ouverte toute la journée pour permettre aux exposants de s'alimenter
- Placer une série d'ateliers le matin
- Allonger la durée des tables rondes
- Ajouter des ateliers avec un contenu scientifique
- Prévoir des ateliers pour ceux qui ne sont pas du monde de l'enseignement
- Augmenter le nombre et la diversité des exposants
- Il manque une plénière de clôture pour faire ensemble le bilan du colloque

### À maintenir pour 2007

- La diversité des thèmes
- Ne rien changer
- La qualité des ateliers
- L'ouverture artistique
- L'énergie qui se dégage de l'événement
- Les projets concrets
- Le niveau intellectuel élevé des conférenciers d'ouverture et des tables rondes
- Le comité environnemental de Père Marquette
- L'horaire est parfait
- La diversité des intervenants
- La dimension artistique
- L'atmosphère détendue de l'événement
- Une ouverture aussi magnifique

### Suggestions de thème pour 2007

- Les petits pas d'une grande révolution
- L'éducation à la biodiversité
- La consommation responsable
- L'espace public, un espace à partager
- De l'empathie à l'action
- Vivre en harmonie avec la nature
- Les bâtisseurs d'aujourd'hui
- L'éthique environnementale
- Transmettre l'amour de l'environnement
- Environnement et politique
- Les jeunes et l'environnement
- Environnement et santé
- La terre, ma demeure
- L'environnement ça se vit dehors
- La consommation responsable

### Je ramène chez moi :

- La conférence de Djoghlaif
- Dans mon sac Vertimonde, plein d'idées
- Un projet de réseautage pédagogique au collégial
- Des choix de sorties pour mes élèves immigrants
- Beaucoup d'idées de projets

- Nombreux nouveaux contacts qui me seront très utiles
- Le projet de récupération de l'eau de pluie de l'école Tournesol
- Organisation d'une collecte de vélo pour Cyclo Nord-Sud
- Sensibilisation de mes élèves à l'importance de la biodiversité
- Des idées de projets artistiques
- Un souffle de fraîcheur extraordinaire
- La conviction de notre responsabilité individuelle d'agir concrètement
- Le conte et fleurettes d'Ariane Labonté, Mélanie Larose et Maxime Berthiaume

### **J'aimerais vous dire que :**

- J'ai passé une superbe journée.
- J'ai apprécié le contenu et je me considère chanceuse de transmettre à mes élèves votre message.
- Les scouts souhaitent travailler avec vous l'année prochaine pour leur 100e anniversaire.
- Je reviendrai à coup sûr l'an prochain.
- Ces rencontres sont très stimulantes pour notre travail avec les élèves.
- Longue vie à ce colloque magnifique en tous points.
- Merci pour cette formidable journée !
- J'aurais aimé que les exposants restent plus longtemps.
- J'ai trouvé de nombreuses ressources pour bâtir des situations d'apprentissage en classe.
- J'ai surtout apprécié le lien entre biodiversité et diversité culturelle.
- Le colloque de Montréal est une formidable occasion d'enrichissement.
- L'organisation du colloque est extraordinaire.
- Vous faites un remarquable travail de diffusion et de multiplication.
- J'aimerais rencontrer plus d'enseignants d'écoles anglophones.
- Comment faire pour ne pas rater le prochain colloque.
- Pour moi le colloque est la meilleure journée de formation de l'année.
- Ce rendez-vous annuel est des plus stimulants.
- Ce fut un colloque de très grande qualité.
- Une journée pleine d'espoir et d'idées.
- Je repars plein d'idées et de motivation.
- J'ai assisté à des ateliers très pertinents.
- De tels colloques devraient être repris dans d'autres régions du Québec par d'autres CS.
- Le colloque en ERE de Montréal, un concept génial.
- J'ai tout aimé ; ce fut une journée parfaite ; je reviendrai l'an prochain.
- Quel enchantement !
- Le 60\$ était vraiment bien investi.

et tous ont dit **un gros merci et à l'année prochaine!**

# Imaginons la Terre!

## Commentaires reçus par courriels

Bonjour chère Carole,

Un immense coup de chapeau ! Ma foi, quel coup de maître !

Je pensais avoir bien imaginé tout le travail colossal que toi et Bertille avez dû accomplir pour mener à bien ce colloque. Eh bien je me trompais. C'est en assistant à la conférence d'ouverture que j'en ai jaugé tout le poids.

De plus, j'ai été à même de constater tes talents d'animatrice, quelle belle assurance, le ton était juste et le propos bien senti.

Ton professionnalisme est tout à ton honneur

Mille mercis à toi et à Bertille

Renée Girard  
Directrice des services corporatifs  
\*\*\*\*\*

Bonjour Carole !

Encore un formidable bravo pour toute l'organisation du colloque et pour ta prestation sur scène, spontanée et quand même sérieuse, même quand M. Ahmed.....t'a appelée :Madame Ca ....Ca ....Ca .....Carole !!!! ( il fallait rester stoïque , quel défi ! )

Notre atelier a bien roulé et Monsieur Jacques semblait content de notre collaboration ! Ouf !  
Merci d'avoir pensé à moi !

Bonne semaine à toi et Bertille ,

Bisous

Françoise Maréchal  
Enseignante, St-Justin  
\*\*\*\*\*

Chère Carole,

Comment te dire à quel point je suis épatée et... touchée !

Epatée par ce magnifique succès de vendredi.

Touchée par ce que j'ai vécu à ton colloque – l'expérience du wigwam a été très intense pour moi –.

Cœur, corps, esprit, tout est intégré chez toi et dans tout ce que tu fais !

Encore bravo et merci !

Bises

Hélène Hayot  
Conseillère du DGA  
\*\*\*\*\*

Bravo, ma belle Carole!

Travail magnifique et colloque plus intéressant que jamais!

À bientôt,

Danielle Vien  
Vice-présidente de l'Alliance  
\*\*\*\*\*

Bonjour Bertille,

Ce fut un grand plaisir de participer au colloque et de te rencontrer. Tu as fait un excellent travail de coordination. L'énergie de l'événement a été excellente et s'il y a eu des « hics », ils sont passés inaperçus grâce à la compétence des organisateurs.

Merci !

Nancy A. Locke  
Conférencière  
\*\*\*\*\*

Salut Carole!

Vraiment, wow pour le Colloque! Malgré que je n'y suis pas restée longtemps, j'ai beaucoup aimé Imaginer la Terre avec les autres participants! L'atelier auquel j'ai participé fut très constructif et a suscité beaucoup de réflexion en moi. Merci encore pour l'invitation. Les kiosques aussi furent très diversifiés et pédagogiques. J'ai beaucoup appris avec eux.

Donc, encore, un gros merci pour tout et au plaisir de te reparler bientôt,

Bonne semaine!

Cathy Wong  
Conférencière  
\*\*\*\*\*

Bonjour Carole, bonjour Robert,

J'ai bien hâte d'avoir des nouvelles du colloque d'hier! Plusieurs de mes étudiants y ont participé. À notre prochaine rencontre du mercredi nous en parlerons.

Je suis bien désolée de mon absence, j'ai passé la plus grande partie de la journée au lit. Depuis la pneumonie de septembre, ma santé est quelque peu fragile et hier ça n'allait pas. Je vous prie de m'excuser auprès des autres membres du comité scientifique et du comité organisateur.

Félicitations encore une fois pour cet événement qui est devenu une pierre angulaire de la vie de l'ERE au Québec.

Cordialement,

Isabel Orellana  
Prof ERE UQAM – Comité scientifique  
\*\*\*\*\*

Bonjour Carole et Bertille,

Nous avons dû quitter plus tôt...et je prends quelques minutes pour vous dire merci de votre invitation

Sincèrement félicitations pour tout ce travail...avoir mélangé l'art, l'environnement, la technologie et les enfants, les profs, les chercheurs et les professionnels....sans parler des ateliers....Bravo!

Belle suite dans vos projets,

Aude Porcedda  
Conférencière  
\*\*\*\*\*

Salut Carole!

Félicitations pour le colloque. Toujours de mieux en mieux. C'était absolument super. J'ai tout apprécié. Mille fois BRAVO !

Jacqueline Romano-Toramanian  
Comité Brundtland, CSQ  
Comité central de l'environnement, CSDM  
\*\*\*\*\*

Bonjour Mme Marcoux,

Je tiens à vous remercier pour l'atelier que j'ai donné vendredi dernier. J'ai adoré ma journée... Les participants étaient très motivés par leurs nombreuses interventions et questions et surtout qu'il faisait assez froid....

Merci,

Pleinement, Éric Laforest  
Enseignant Sophie-Barat  
\*\*\*\*\*

Allô Bertille,

C'était bien agréable de te voir à votre super-colloque, un rendez-vous vraiment très réussi de gens motivés, contents de se rencontrer et conscients de l'utilité de se rencontrer. Merci d'avoir rendu cela possible!

Valérie Cusson  
Cascades (partenaire financier)  
\*\*\*\*\*

Bonjour,

Nous tenons à vous remercier à notre tour de nous avoir fait partagé cette expérience très enrichissante. Ce fut un réel plaisir car s'il est une équipe dynamique et sympathique, c'est bien la vôtre.

L'organisation était réglée au quart de tour et la qualité des conférenciers vraiment incroyable.

Nous serions aussi très heureux de renouveler cette expérience sous réserve bien sûr de nos disponibilités professionnelles.

Meilleures salutations  
Éric Antigny & Valérie Ruffaud  
Étudiants au Collège de Rosemont et bénévoles au colloque  
\*\*\*\*\*

Bonjour Carole

Je t'écris ce petit mot pour te signifier mon grand plaisir que j'ai eu à participer au colloque du 3 novembre dernier "Imaginons la Terre!"

Félicitation tous d'abord à toute l'équipe de l'organisation...le salon des exposants était approprié et très instructif...les ateliers diversifiés et pertinents...encore une fois vous avez fait un très beau travail...je suis également satisfaite du menu et du fait que nous ayons eu de la vaisselle lavable...bon choix du lieu.

Personnellement, j'aimerais te dire merci pour l'expérience enrichissante que tu m'as permis de vivre en donnant mon premier atelier....j'ai réalisé que j'ai du travail à faire pour rendre mon atelier plus interactif et plus stimulant pour les participants (surtout par rapport au temps)...merci d'avoir eu l'idée de me jumeler à une personne d'expérience...j'ai beaucoup aimé travailler avec Monique...

Merci pour tout, vous faites un superbe travail!

Liette Lévesque  
Éducatrice en service de garde, CSDM  
Animatrice d'un atelier  
\*\*\*\*\*

Bon matin!

Mes intervenants ont beaucoup apprécié travailler avec toi (Bertille). Grâce à toi la logistique du colloque était impeccable. Merci de nous avoir donné un coup de main.

Julie Théberge  
Directrice adjointe  
Père-Marquette